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Las secuelas que, aseguran,
les dejan sus terapias conven-
cionales de diálisis, con conti-
nuas hospitalizaciones o una
calidad de vida deteriorada, ha-
cen que exista coincidencia en-
tre los pacientes con pérdida
renal en tratar de acceder a nue-
vos procedimientos para lograr
una mayor desintoxicación de
sus riñones, los que no son par-
te de las Garantías Explícitas de
Salud (GES) y no están codifi-
cados por el Fondo Nacional de
Salud (Fonasa).

Quienes individualmente
han logrado acceder a estas
prestaciones no se sienten sa-
tisfechos y abogan por el acceso
universal a un tratamiento con
el que hoy cuentan unos 300
pacientes de los 26 mil que se
dializan en Chile.

Aquellos que esperan por un
trasplante de riñón o ya lo reci-
bieron saben que será una so-
lución temporal y que, en al-
gún momento, su cuerpo re-
chazará el órgano y deberán
volver a las diálisis.

Tres décadas

Producto de problemas a la
vejiga y a infecciones urinarias,
Irene Bravo (51), paciente de la
comuna de Independencia, en la
RM, debió comenzar a dializarse
hace 32 años. “Por una pielone-

fritis fulminante perdí uno de
los riñones. A los 19 años mi ma-
má me donó un riñón para tras-
plantarme, pero a los dos años
tuve rechazo crónico y ahí tuve
que retomar la diálisis”, relata.

Actualmente, es parte de un
tratamiento de hemodiafiltra-
ción de alto volumen que se
aplica en 14 recintos asistencia-
les del país y que logra una ma-
yor purificación de la sangre.
Dice que fue incorporada por
los años que lleva en diálisis.
“Para evaluar los resultados, el
requisito es no volver al antiguo
tratamiento. Tengo que mante-

nerme con este y me he sentido
mucho mejor”, asegura.

Distintas técnicas

Los efectos que ha tenido Fer-
nanda García (23) en 17 años de
tratamiento, bajo tres modalida-
des de diálisis (domiciliaria, con-
vencional y hemodiafiltración
de alto volumen) y un trasplante
que su organismo rechazó, la
han obligado a abandonar dos
carreras presenciales, por lo de-
bilitada que queda luego de las
diálisis. Ahora estudia online.

Su daño renal se produjo a los

6 años, debido a un lupus.
“Cuando niña estuve siete años
con diálisis peritoneal, en mi ca-
sa, luego me trasplanté y eso me
duró ocho años”, cuenta, y reve-
la que luego de pasar por el tra-
tamiento convencional, hace
dos meses ingresó a hemodiafil-
tración de alto volumen en el
Hospital Regional de Concep-
ción, hasta donde se traslada
desde Chiguayante.

Fernanda cuenta que accedió
a esta modalidad porque “cum-
plía con los requisitos” y tenía la
disciplina de años bajo trata-
miento. También revela su de-
seo de que se amplíen las nuevas
terapias a todas las personas dia-
lizadas y narra que existe mucha
solidaridad entre los pacientes.

Benjamín Ahumada, exge-
rente de Finanzas de Fonasa,
señala que al incluirse la diáli-
sis en el GES se debió recurrir a
centros privados de atención y
que ahora “si se quiere generar
un nuevo nivel de acceso, que
sea universal, hay que vincu-
larlo a la ley del GES”.

Recalca que “Fonasa tiene la
potestad de sumar nuevas pres-
taciones y eso se debe manejar
en la Ley de Presupuestos”.

Ahumada dice que las aso-
ciaciones de pacientes “han
planteado etapas escalonadas
para menor impacto fiscal”,
pero reconoce que “cuesta
priorizar, por la ineficiencia
que hay en el gasto”.

Algunos presentan hipotensión, anemia, mareos, infecciones, entre otros:

Dializados urgen por acceso
a nuevas terapias ante secuelas
de tratamiento convencional

Quienes logran trasplante renal saben que es una solución temporal y que en algún
momento sus cuerpos rechazarán el nuevo órgano y volverán a otros procedimientos.
VÍCTOR FUENTES BESOAÍN

SANTIAGO .—Irene Bravo (51) lleva 32 años realizándose diálisis, producto
de una pielonefritis. 
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Más de cinco mil vecinos
participaron en consultas ciu-
dadanas, mesas de trabajo e
instancias de deliberación que
dieron forma a “Renca Ciu-
dad”, un proceso de planifica-
ción urbana que proyecta el
desarrollo de la comuna de la
R. Metropolitana hasta 2050.

Impulsado por el municipio
y su corporación La Fábrica, en
alianza público-privada con la
Corporación Ciudades, la ini-
ciativa busca posicionar a la
zona como un referente en go-
bernanza comunal, planifica-
ción e innovación.

Propuestas de la
comunidad

Entre las iniciativas están la
creación de cuatro grandes
parques urbanos, nuevos sub-
centros comunales, corredores
verdes, un mercado urbano, un
centro de eventos y comercio,
y el fortalecimiento de servi-
cios en salud, cultura, seguri-
dad y telecomunicaciones.

Martín Andrade, director
ejecutivo de Corporación
Ciudades, destaca que el pro-
yecto “es mucho más que un
plan urbano, es una invita-
ción a pensar la comuna a lar-
go plazo, con una visión com-
partida, y con los pies puestos
en el presente”.

Agrega que incluir a los ve-
cinos “es la mejor forma de rea-

lizar una planificación urbana
coherente y poniendo siempre
al medio de las decisiones la ca-
lidad de vida de quienes habi-
tan sus barrios”.

Para el alcalde de Renca,
Claudio Castro (independien-
te), “que la ciudadanía juegue
un rol activo en procesos como
este permite no solo que lo pla-
nificado vaya en concordancia
con las necesidades de las co-
munidades, sino también que
los ciudadanos se permitan
pensar una vida diferente”.

En la primera consulta ciu-
dadana, los habitantes priori-
zaron propuestas como el Plan
Maestro del Agua, la accesibili-
dad universal en calles y vere-
das, y el desarrollo de infraes-
tructura verde. Algunas de es-
tas ideas ya están avanzando,
como el sistema de riego para
80 mil árboles del Parque Me-
tropolitano Cerros de Renca, o
la instalación de paneles sola-
res en viviendas sociales.

Con la segunda consulta, en
tanto, se identificaron brechas
en servicios urbanos: el 85%
solicitó más clínicas y centros
de diagnóstico en la comuna,
mientras que el 80% pidió ma-
yor acceso a bancos y cajeros
automáticos. 

Estas prioridades dieron pa-
so a la creación de la Agencia
Local de Inversiones de Renca,
que está inspirada en experien-
cias como las de São Paulo y
Glasgow, y busca atraer inver-
sión privada.

Proyecto con participación vecinal

“Renca Ciudad”: plan
proyecta la comuna 
a 2050 con inversión
público-privada

Más clínicas y mayor acceso a bancos
fueron parte de las demandas. 
CRISTIAN RIFFO 
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